

Brooklyn ; B. J. McQuaid, de Rochester ; E. P. Wadhams, d'Ogdensburg ; Edouard Fitzgerald, de Little Rock ; H. Cosgrove, de Davenport ; Conroy, de Curium et Montes de Oca, de San Luis Potosi, Mexico.

UN ARCHEVÊQUE

I. *Origine et signification du mot.*

L'archevêque (*metropolita, archiepiscopus*), est un prince de l'Eglise qui non seulement est évêque d'un diocèse, mais qui exerce une sorte d'autorité sur les évêques de plusieurs diocèses compris dans un certain ressort géographique. La totalité des différents diocèses sur lesquels l'archevêque étend sa surveillance et sa juridiction se nomme *province ecclésiastique* ; de là le nom de *conciles provinciaux* donné aux conciles qu'il tient avec ses évêques suffragants, et qu'il préside. L'origine de cette espèce de suprématie de l'archevêque sur les évêques de sa province remonte aux temps apostoliques, quoique le nom d'archevêque ne paraisse dans l'histoire qu'à partir du quatrième siècle ; car ce fut dans les villes les plus peuplées, dans les *métropoles* mêmes de l'empire romain, que les apôtres fondèrent les premières églises chrétiennes. De ces églises mères la doctrine du salut se répandit sur les villes environnantes ; les communautés qui s'y formèrent, les évêques qui les dirigèrent, se trouvèrent naturellement, par leur filiation spirituelle, dans un rapport de dépendance et de subordination à l'égard de l'Eglise mère. L'évêque de la métropole jouissait, par conséquent, non seulement de l'autorité d'un successeur immédiat des apôtres, mais encore de la considération due à la première Eglise de toute la province, à l'Eglise mère, qui devenait par là-même le centre de toutes les affaires ecclésiastiques importantes.

La haute considération de ces évêques fut, par conséquent, fondée, dès l'origine, sur la manière dont le christianisme s'introduisit et se répandit, et elle se marqua peu à peu par la dénomination de métropolitain qu'on leur attribua. Mais comme, à dater du quatrième siècle, le nom de *métropole* fut transporté aussi à des Eglises de second rang, à cause des Eglises qui, à leur tour, en étaient devenues des filiations, il fallut naturellement que les Eglises mères proprement dites et leurs premiers pasteurs montassent d'un degré pour conserver l'ordre dans la hiérarchie, de manière que ceux-ci furent considérés comme des métropolitains de premier rang, et cette distinction s'exprima par les mots : *primat, exarque*. C'est dans ce sens, et comme synonyme d'*exarque*, que le métropolitain d'Alexandrie fut fréquemment nommé *archevêque*. En Occident, ce ne fut qu'à dater du deuxième siècle que le nom d'archevêque passa régulièrement à tous les métropolitains, et il se conserva invariablement depuis lors.